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Нашей области, да и Сибири
в целом очень повезло, что

здесь работали два чудесных бело�
руса — академики Валентин Афа�
насьевич Коптюг и Андрей Алексее�
вич Трофимук. Чуть больше месяца
назад мы широко отметили 80�ле�
тие Валентина Афанасьевича, внё�
сшего огромный вклад в развитие
науки в Сибири, 18 лет в очень не�
простое время возглавлявшего Си�
бирское отделение Академии наук
СССР. А сегодня мы празднуем юби�
лей не менее заслуженного челове�
ка — Андрея Алексеевича Трофиму�
ка, которому исполнилось бы 100 лет.

След на Земле

Всю свою более чем 60�лет�
нюю научную и творческую

деятельность он посвятил большой
нефти России. Он возглавлял ис�
следования по открытию Волго�
Уральской нефтяной провинции —
«второго Баку», за что был удостоен
звания Героя Социалистического
Труда. В Сибирь он приехал уже
зрелым руководителем, известным
в стране крупным нефтяником. К
тому времени он возглавлял Всесо�
юзный научно�исследовательский
нефтяной институт в Москве. И, не�
смотря на то, что он жил в удобных
условиях и, как говорится, всё имел,
он всё же решил переехать в Си�
бирь. Не ради денег и славы, а по
зову сердца и гражданского долга
оставил трёхтысячный коллектив, с
которым долго работал, высокое
положение, уютную квартиру в сто�
лице и приехал на лесную поляну
создавать геологическую науку в
новом научном центре.

Лично или в  соавторстве
А.А. Трофимук опубликовал более
1000 работ, в том числе 16 моногра�
фий. И завершающим трудом, по�
дытожившим опыт всей его жизни,
стала вышедшая за два года до кон�
чины книга «Сорок лет борения за
развитие нефтегазодобывающей
промышленности Сибири», в которой
он на базе документальных данных и
личных архивов даёт подробнейший
анализ создания и развития нефте�
газовой промышленности. Собствен�
но говоря, это была его «лебединая
песня» и завещание потомкам.

В этой книге Андрей Алексее�
вич вспоминал свой разговор с
М.А. Лаврентьевым, который при
первой встрече спросил: «Вот вы
уже семь лет работаете в Москве,
возглавляете крупнейший инсти�
тут Министерства нефтяной про�
мышленности,  внедряете новые
технологии на крупнейших нефтя�
ных месторождениях СССР. Но по�
чему вы согласились поменять
столь престижную работу в столи�
це на Сибирь, где и нефти�то нет?»
Андрей Алексеевич коротко отве�
тил: «Пока, действительно, в Си�
бири не открыто ни одного место�
рождения, заслуживающего раз�
работки. Но из того, что мне изве�
стно о начавшихся поисках нефти
и газа, могу утверждать, что Си�
бирь буквально плавает на нефти.
И меня привлекает работа по вы�
явлению этих погребённых нефтя�
ных морей». Лаврентьев потом ча�
сто ссылался на эти слова.

А.А. Трофимуку удалось при�
влечь в созданный им Институт гео�
логии и геофизики, который он сра�
зу так назвал при беседе с М.А. Лав�
рентьевым, видных учёных, таких как
Юрий Александрович Косыгин,
Юрий Алексеевич Кузнецов, Нико�
лай Никитович Пузырёв, Владимир
Степанович Соболев, Александр
Леонидович Яншин и, конечно же,
много талантливых молодых учёных
и практиков. Так был создан силь�
нейший коллектив исследователей
недр Сибири.

Многие ученики Андрея Алексе�
евича позже выросли в крупных ру�
ководителей научных учреждений и
производств. Среди них в первую
очередь хочу назвать Николая Леон�
тьевича Добрецова, Алексея Эмиль�
евича Конторовича, Николая Петро�
вича Запивалова. Пусть наши надеж�
ды на большую нефть и не оправда�
лись, но эти люди много сделали для
Новосибирской области.

Встречи
на высшем уровне

При выдающихся организа�
торских способностях Анд�

рею Алексеевичу удалось в корот�
кий срок отстроить здание инсти�
тута. Первым, как вы помните, был
введён в эксплуатацию Институт
гидродинамики, а Институт геоло�
гии и геофизики шёл за ним вто�
рым, причём всё время «наступал
на пятки».

И как только был построен ин�
ститут, самый большой в то время,

он сразу стал центром приёма всех
иностранных делегаций. Тогда их
было очень много, но больше всё
же из соцстран. Наши руководите�
ли тоже бывали в Институте геоло�
гии, в том числе и Н.С. Хрущёв.

Та памятная встреча состоялась
10 марта 1961 года. Я в это время
работал заведующим отделом на�
уки обкома партии, и мне приходи�
лось заниматься и строительством,
и подбором кадров для Академго�
родка. Часть людей приезжала из
Москвы, их отбирали Лаврентьев и
другие крупные учёные, но часть
приходилось здесь набирать, осо�
бенно молодёжь. И вместе с Юри�
ем Кузьмичём Лигачёвым (которо�
го тогда все звали именно так — не
Егор, а Юрий) мы поехали в Ака�
демгородок, где Хрущёв встречал�
ся с активом.

Порядок был такой: в Институте
геологии, где сейчас Минералоги�
ческий музей, для каждого инсти�
тута была отведена площадка. Они
заранее изготовили стенды, и каж�
дый директор должен был докла�
дывать о делах своего института.
Хрущёв, естественно, был не один:
вместе с ним приехали Полянский,
дочь его Рада, редактор «Известий»

Аджубей… В общем, приличная
делегация. Хрущёв внимательно
выслушал все выступления, и, как
сейчас помню, одними их лучших
выступили Сергей Львович Собо�
лев и Андрей Алексеевич Трофимук
— чётко, сдержанно и убедительно.

Хотел отличиться Евгений Ни�
колаевич Мешалкин, даже фильм
сделал. Но операция на сердце —
зрелище не из приятных. И Хрущёв
зашумел, руками замахал — не стал
смотреть.

И, как я считаю, ни за что доста�
лось Герману Александровичу Пру�
денскому. Когда он начал доклады�
вать про экономическую науку, По�
лянский копался в выставке книг. И
одна книжка была посвящена чис�
тым парам. Но, как известно, Хру�
щёв был противником паровой си�
стемы. Стране это потом дорого
обошлось. Не скоро получилось эту
систему вновь наладить.

Но, надо сказать, сколько бы
Хрущёв ни наделал ошибок, именно
при его содействии в Сибири был
создан научный центр. Здесь он про�
явил государственную мудрость, и
время показало, что решение это
было абсолютно правильным.

Поездка в Тюмень

Андрея Алексеевича Трофи�
мука справедливо называют

патриархом отечественной геологии
нефти и газа, достойным наслед�
ником великого И.М. Губкина. Под
его руководством коллектив Инсти�
тута геологии и геофизики внёс ог�

ромный вклад в укрепление сырье�
вой базы нефтяной и газовой про�
мышленности СССР, обогатил науку
выдающимися трудами, а практику
— новыми методами поиска и раз�
ведки месторождений.

Огромное внимание А.А. Трофи�
мук уделял опережающему разви�
тию геологических исследований на
нефть и газ, ориентировал, каким
должно быть это опережение. К со�
жалению, мы всё время отставали
от предложенных им темпов — и в
советское время, не говоря уже о
нынешних временах.

Андрей Алексеевич никогда не
был кабинетным работником. Он
исколесил всю Сибирь, старался
бывать на местах, видеть своими
глазами трубопроводы, вышки,
фонтаны. И в марте 1982 года у
В.А. Коптюга и А.А Трофимука воз�
никла идея показать руководителям
Новосибирской области Тюмень.

Надо сказать, Новосибирск
очень много вложил в развитие тю�
менского нефтегазового комплекса.
Первые открытия были сделаны во�
обще нашими учёными, новосибир�
цами. А потом по поручению ЦК мы
строили город Нижневартовск. Про�
ектировали его в «Новосибграж�

Мне выпало счастье с ним дружить
Андрей Алексеевич Трофимук остался в памяти людской не только выдающимся учёным и организатором науки и производства. Все, кто его знал, с
теплотой говорят о его замечательных человеческих качествах. Сегодня о нём вспоминает Александр Павлович Филатов — почётный гражданин Новоси�
бирска, в 1977—1988 гг. — первый секретарь Новосибирского обкома КПСС. Его связывали с Андреем Алексеевичем без малого 40 лет искренней дружбы.

данпроекте». У строителей города
был недостаток строительных ма�
териалов, в частности, щебня и пес�
ка, поэтому они разрабатывали ка�
рьеры в Новосибирской области, и
мы им возили стройматериалы по
Оби. Потом пришёл черёд строи�
тельства Нефтеюганска. Я уже не
говорю, что железную дорогу Тю�
мень�Сургут проектировал наш
«Сибгипротранс». И новосибирец
Али Халилович Алиджанов, дирек�
тор института, за её проектирова�
ние был награждён орденом «Знак
Почёта». Всеми силами мы стара�
лись помочь как можно быстрее и
больше дать нефти стране. Работа
шла постоянная, поэтому нашей ко�
манде полезно было ознакомиться
с ней на месте.

И тогда солидной делегацией —
Валентин Афанасьевич Коптюг, Ан�
дрей Алексеевич Трофимук, я, мой
однофамилец Виктор Андреевич
Филатов, председатель облиспол�
кома — мы полетели  в Тюмень.
Встретил нас Фарман Курбанович
Салманов, замечательный человек
— он в это время был главным гео�
логом Тюмени и очень много сде�
лал на этом посту. К сожалению, его
уже нет с нами. У меня до сих пор
исправно идут подаренные им на�
стольные часы.

Очень интересная была поезд�
ка. Мы побывали буквально на всех
важных точках — в Сургуте, Нижне�
вартовске, Нефтеюганске, Уренгое.
Потом состоялось большое совеща�
ние в Тюмени, посвященное коор�

динации наших усилий в развитии
нефтегазовой отрасли.

Кстати, тогдашний первый сек�
ретарь Тюменского обкома Богомя�
ков — тоже бывший новосибирец.
Он работал в СНИИГГиМСе млад�
шим научным сотрудником, потом
уехал в Тюмень, и его буквально че�
рез два�три года выдвинули на
партийную работу. А ещё раньше
Фёдор Степанович Горячев отрабо�
тал в Тюмени одиннадцать лет —
девять лет вторым секретарём и два
года первым. Поэтому участие но�
восибирцев в осуществлении про�
граммы развития нефтегазоносной
провинции в Западной Сибири
трудно переоценить. Но Андрею
Алексеевичу Трофимуку в этом
деле, безусловно, принадлежит
первое место.

Учёный и гражданин

Конечно, я не могу сегодня не
вспомнить о том, как Андрей

Алексеевич курировал программу
«Сибирь», как он активно сражался
за сохранение чистоты озера Бай�
кал… В этих делах для него не было
мелочей.

Он был не просто большой учё�
ный, но и патриот России. Его му�

жество в защите интересов народа
и страны было просто беспредель�
но. Это был настоящий коммунист.

А.А. Трофимук принимал актив�
ное участие в жизни областной
партийной организации, на протяже�
нии всех лет был членом обкома, де�
путатом Верховного Совета РСФСР.
Мы с ним постоянно общались, со�
обща решали проблемы, которых
всегда хватало. Он не стеснялся го�
ворить о наших недостатках, помо�
гал, где мог, в жизни области, под�
держивал добрые начинания.

Интересы страны для него были
превыше всего. За доблестный труд
на её благо он был награждён Зо�
лотой Звездой Героя Социалисти�
ческого Труда, шестью орденами
Ленина. Но когда Ельцин наградил
его орденом «За заслуги перед
Отечеством», он публично отказал�
ся от награды в знак протеста про�
тив проводимого в стране курса, вы�
ступил с большой статьёй в газете
«Советская Россия».

Ничто человеческое
не чуждо

В то же время, ничто челове�
 ческое не было ему чуждо.

В памяти навсегда остались и мо�
менты дружеского общения с Анд�
реем Алексеевичем.

Мы с ним были депутатами Вер�
ховного Совета РСФСР и вместе
ездили на сессии, почему�то всё
время поездом. И вот едем, а он
наберёт с собой чирков (охотник
заядлый был) и всю дорогу меня
угощает.

И всё время я обещал поехать с
ним на охоту, пока, наконец, в 1972
году не собрался. Как раз в это вре�
мя к нам должен был прилететь
Брежнев. А я пообещал Трофимуку,
что приеду на открытие охоты. Я тог�
да работал первым секретарём гор�
кома, зашёл к Горячеву, спросил,
могу ли отлучиться. «Давай, — го�
ворит, — Леонид Ильич к нам не
заедет». Раз добро получено, я и
поехал. Сел я в самолёт до Здвинки
(сейчас уже и не вспоминают, что
до каждого райцентра были регу�
лярные авиарейсы), дальше — на
машине. Приехал накануне откры�
тия. Андрей Алексеевич меня тор�
жественно встретил, подарил мне
патронташ (он у меня до сих пор со�
хранился). Вечером, конечно, не
утерпели, пошли с ним, постреля�
ли, хотя по закону не положено ещё.
А у них там своё хозяйство было. Я
даже одну утку сбил. Андрей Алек�
сеевич тоже стрелял, но не попал.
Эту утку мы торжественно ощипали
и съели вечером.

А утром включаю радио — пе�
редают: «Леонид Ильич Брежнев из
Казахстана перелетел в Барнаул».
Думаю: «Так он сегодня будет в Но�
восибирске!» Рассказал Трофиму�
ку, он говорит: «Ну, смотрите». Сел я
в машину, приехал в аэропорт, на
самолёт — и домой. Так у меня от�
крытие охоты и не состоялось. А
Брежнев из Барнаула улетел в Крас�
ноярск и только потом к нам. Полу�
чилось, что я зря спешил.

Между прочим, этот визит ге�
нерального секретаря оказался
судьбоносным для Новосибирска
— именно в его ходе был принци�
пиально решён вопрос о строитель�
стве в нашем городе метро, и уже
через полтора месяца вышло поста�
новление Совета Министров СССР
за подписью А.Н. Косыгина.

Вот так всегда: начинаешь вспо�
минать Андрея Алексеевича Трофи�
мука — и перед глазами встаёт по�
ловина жизни.

Так что память об Андрее Алек�
сеевич у всех, кто его знал, оста�
лась самая светлая. Навсегда.
Жизнь Андрея Алексеевича Трофи�
мука — это подвиг, достойный под�
ражания, и он всегда будет приме�
ром для грядущих поколений. Счи�
таю великим счастьем, что мне до�
велось с ним работать и дружить.

Подготовил Ю. Плотников, «НВС»
Фото В.Новикова и Р. Ахмерова
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